

DIARIO DE PALMA.

JUEVES 13 DE DICIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 7 h. 18 ms. y se pone á 4 h. 42 ms. de la tarde.
 Sale la luna á 11 h. 8 ms. de la mañana y se pone á 9 h. 1 ms. de la noche.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
 11 h. 54 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA Libreria de D. F. Gnasp.
 MAHON.... D. Matias Mascaró.
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion política.

REVISTA QUINCENAL.

POLÍTICA ESTRANGERA.—SEGUNDA QUINCENA DE NOVIEMBRE DE 1855.

Esperanzas de paz.—Actitud de las potencias alemanas.—Cámaras piamontesas.—Triunfo del partido radical y de los católicos en Suiza.—Eleccion de M. Facy.—Revolucion de Montevideo.—El doctor Amaral.—Bustamante.—Politica del gabinete del Brasil.

En el discurso pronunciado por el Emperador Napoleon al cerrarse la Esposicion Universal han llamado la atencion de toda Europa algunas palabras que aclaran el conflicto actual y satisfacen los deseos del mundo civilizado. En medio del sorprendente espectáculo de tantas maravillas de la industria humana acumuladas en torno suyo, el que rige el destino de Francia espresó naturalmente su idea, una esperanza de paz. «Pero para que esta paz sea duradera, dijo, ha de resolverse con claridad la cuestion que ha motivado la guerra, y para que se realice luego, es necesario que la Europa se pronuncie, porque si no media el impulso de la opinion general las luchas entré las grandes potencias se prolongarán indudablemente, y si por el contrario la Europa se resuelve á declarar quien tiene razon, se habrá dado un gran paso hácia la solucion....» Es decir, que se necesita que desaparezcan la ambigüedad y la indecision que entorpecen la accion de potencias interesadas en arrojar su peso en la balanza.

Francia é Inglaterra se hallan animadas de los mejores deseos en favor de la paz, pero puede afirmarse que esto se halla en manos de la Alemania, en cuya neutralidad confia la Rusia. La indecision ha sido desde un principio el rasgo característico de la política de Alemania: ¿conocerá ahora la imprescindible necesidad en que se halla de resolverse?

El gabinete de Berlin se muestra mas dispuesto que nunca á cooperar á que se termine con la paz la gran cuestion europea, y leyendo con detencion el discurso que pronunció no ha mucho el rey Federico Guillermo en la apertura de las Cámaras prusianas, encontramos que este monarca insiste en sostener las declaraciones que ha hecho, pero sin contraer compromisos cuya trascendencia política y militar fuera difícil preverse, á lo cual llama tomar una actitud independiente y la mas idónea para preparar una paz equitativa y duradera. Curioso sería saber si el gabinete de Viena acepta la solidaridad en que inclu-

ye á toda la Confederacion germánica el rey Federico Guillermo.

El Austria tiene en efecto una posicion especial, y debe resolverse en la situacion actual con mas motivo que otra cualquiera potencia alemana, pues si se prolongara por mas tiempo la política que ha seguido hasta ahora perderia todo su crédito por su misma ineficacia. Las potencias occidentales no han dudado del Austria, á pesar de que podia haber inspirado duda esa destreza singular con que el gabinete de Viena pasa al traves de todas las dificultades de su papel enigmático. No han faltado pensadores á quienes ha ocurrido una hipótesis que no carece de fundamento, y es que toda la política de Alemania inclusa el Austria consiste en dejar que Francia é Inglaterra por una parte y Rusia por otra agoten sus fuerzas en la lucha, para interponerse en seguida y hacer que prevalezca lo que llaman interes aleman, sin inútiles sacrificios. Quizás es absurda esta hipótesis, pero indica al ménos una situacion que no puede durar, y que si Alemania tiene algun interes en la cuestion que se ventila, debe defenderlo resueltamente. Es cierto que Alemania ha sabido mantenerse hasta ahora al abrigo de los combates; pero quién sabe si la política de los gabinetes germánicos, no dará por resultado una explosion de conflictos con todo el mundo, despues de haber agotado infructuosamente todas las combinaciones de la neutralidad?

El Piamonte sigue luchando con los antagonismos de los partidos que devoran su seno, aunque se haya confundido momentáneamente en la apertura del Parlamento para manifestar su simpatía y ofrecer su cooperacion al rey Víctor Manuel, con motivo de las desgracias que le han perseguido este año y de la guerra que ha acometido de acuerdo con Francia é Inglaterra. Este es el primer acto, y por cierto el mas significativo y grave de las Cámaras piamontesas. Antes de inaugurarse la legislatura el gobierno habia nombrado presidente del Senado al marques de Alfieri, y la Cámara de los diputados eligió á su vez para su presidencia á M. Boncompagni, nombramientos ambos que presagian la moderacion y la concordancia entre los poderes públicos. Bajo tan favorables auspicios se abrió el Parlamento piamontes, y el rey pudo por consiguiente llevar á cabo su viaje á Francia é Inglaterra.

Esta circunstancia no indica que dejen de renacer entre los partidos las inveteradas reyertas y las cuestiones interiores, pues existe una

que puede adquirir proporciones inmensas si se considera la situacion presente y los esfuerzos impuestos al pais: esta cuestion es la de Hacienda. El presidente del Consejo Mr. de Cavour, ha manifestado ya que el déficit será muy considerable y que ascenderá tal vez á 112 millones de reales, y por otra parte los impuestos están causando hace mucho tiempo el descontento de los que desean á toda costa reformas y economías. Es muy probable que los principales debates parlamentarios versen sobre este punto, y que si la discusion se anima y los partidos se empeñan en sacar ventaja de esta situacion y de las quejas de los pueblos, naufrague por fin la política del gobierno. Un obstáculo ardrará quizás á la oposicion, y este obstáculo consiste en decidir quien ha de reemplazar en el gabinete á Mr. Cavour, cuyo talento y buena estrella en todas las crisis que han amenazado su poder, le han granjeado un inmenso ascendiente en el Consejo y en las Cámaras. Puede afirmarse que pocos hombres públicos se atreverán á recoger su herencia, de modo que Mr. de Cavour debe la seguridad en el poder á la situacion que se ha formado, y su habilidad de hombre de Estado se halla comprometida á allanar las dificultades políticas y financieras que constituyen uno de los elementos de la situacion interior del reino piamontés.

La Suiza, ó al ménos Ginebra, acaba de experimentar tambien su agitacion política: una coalicion del partido radical y de los católicos ha elevado nuevamente al poder á M. James Facy. Esta alianza era ya bastante estraña y difícil de subsistir; pero lo cierto es que la eleccion de M. Facy se debe á grupos organizados de antemano, que habiendo tenido el capricho singular de darse el nombre de *zuavos*, no escasearon las violencias hácia los electores conocidos por su oposicion á M. Facy. Muchos de estos fueron maltratados y encerrados en un cuartel inmediato bajo buena custodia, por cuyo motivo se concebirá fácilmente que los radicales no debieron hacer grandes esfuerzos para quedar dueños del escrutinio, cuyo resultado se publicó entre las mas ruidosas aclamaciones. Se dice que el partido moderado ha triunfado con la eleccion de Facy, pero es probable que solo por irrision se ha esparcido la idea de que el antiguo rovolucionario será en adelante el gefe del partido de la moderacion.

(Se concluirá.)

Sobre el proyecto de ley que insertamos ayer, el Diario Español hace las siguientes observaciones:

1ª Por estar autorizado por el ministerio de Gracia y Justicia, siendo la materia de que se trata de la esclusiva competencia del miaistro de Hacienda, porque á su ramo pertenece la deuda diferida que se ha de amortizar y el 3 por 100 que se crea.

2ª Porque no alcanzamos el motivo por qué el gobierno se obliga á responder de los atrasos que importan las cargas espirituales y temporales que no hayan sido levantadas por los respectivos deudores ú obligados. Y ó es una broma la obligacion que el gobierno se impone en el art. 3º, y no cabe broma en materias tan serias, ó el gobierno piensa imponer al Estado nuevos sacrificios con nuevos impuestos, que ninguna necesidad hay que decretar.

3ª Porque los censos ó cargas á favor de la beneficencia y de instruccion pública están ya comprendidos en la ley general de desamortizacion de 1º de mayo de este año, y no concebimos como se va á establecer otro modo y forma de desamortizacion que el que ya está creado.

4ª Porque no se nos alcanza la razon para crear una amortizacion especial para la deuda diferida y crear títulos del 3 por 100, debiendo resultar una preferencia en favor de aquella, que pudo tal vez haber influido, contra la voluntad del ministro, en el alza que ha tenido en la Bolsa estos últimos dias la referida deuda.

5ª Porque esta redencion, conmutacion ó como quiera llamarse, va á complicar mas y mas nuestras relaciones con la corte de Roma; puesto que el gobierno se atribuye á si mismo la facultad de obrar, disponer por si solo lo que en nuestra opinion no puede hacer sin un acuerdo con la autoridad eclesiástica.

(De El Padre Cobos.)

HACIENDA.

El Sr. Bruil se retira, porque las Córtes no aceptan su pensamiento.

Hé aquí una noticia que deberia parecer muy vieja, si no fuese recién nacida.

Porque de toda situacion progresista, la crisis es una condicion normal del ministerio de Hacienda.

El dinero no puede dar lo que no tiene; por eso es inútil pedirle votos de confianza.

El Sr. Bruil se retira: esta noticia es hoy tan cierta como lo era hace cinco meses, como lo será mañana, si el estudiante zaragozano sale del dia de hoy.

El capital ha adoptado la política del retraimiento; si alguna vez se presenta con la cara vuelta, no es por un interes de partido, sino por el interes de un doce ó un catorce por ciento.

De aquí la necesidad imperiosa de marchar de tropiezo en tropiezo, de Sevillano en Madoz, de Madoz en Bruil, y de Bruil quizá en La Rua, es decir, en la calle.

Semejante método no deja de tener su filosofía: no es filosofía alemana, porque esa corre por cuenta de la situacion futura; pero es filosofía práctica, que enseña al pais que la revolucion de Julio destruye la Hacienda, y crea los hacendistas.

Porque una cosa es cubrir las atenciones del Erario, y otra cubrir las atenciones de la situacion.

Y los señores Sanchez Silva, Labrador Gaminde y Aveilla joh dolor! no han sido todavía ministros de Hacienda.

¡Qué gran pensador es el Sr. Bruill! Pero las Cortes no aceptan los pensamientos del ministro, al ver que no están en armonia con la voluntad nacional.... de sus paisanos.

La contribucion de puertas y consumos es una contribucion inmoral desde el momento en que la Milicia nacional de Zaragoza la desapruueba por el pacifico medio de un motin.

Una esposicion á las Cortes escrita con la punta de la bayoneta tiene gran virtud persuasiva.

Los ingleses deben estar avergonzados: ellos han inventado las plumas de acero; pero los españoles hemos perfeccionado el invento.

Las fábricas de armas deberían llamarse desde hoy fábricas de plumas.

A la luz de este desenbrimiento acabamos de vislumbrar otro:

La Milicia es un cuerpo consultivo que tiene sobre los de su clase la ventaja de que suele dar su parecer cuando no se lo piden.

Sentiria que se me atribuyese la intencion de combatir la utilidad del Consejo de Estado.

Una simple observacion bastará para desvanecer esta sospecha:

No soy contribuyente.

Por eso me conmueve profundamente la situacion del Sr. Bruill, repudiado por sus paisanos, por la Asamblea, y lo que es mas doloroso aun, por el duque.

(Advierto á los que no son progresistas, que este duque es el general Espartero.)

El (sigo hablando del duque) ha tenido pendiente sobre la cabeza del pais esta espada de Luchana:

—O los consumos, ó Logroño.

Desde este momento los consumos debian parecer altamente impopulares; pero la Milicia nacional de Zaragoza nos quiso demostrar lo contrario, representando contra los consumos.

En vista de lo cual, ni los consumos vienen, ni el duque se va; pero el ministerio de Hacienda está en crisis porque las Cortes no aceptan el pensamiento del Sr. Bruill.

A primera vista parecerá que hay parcialidad en contra del actual ministro de Hacienda; pero bien considerado, no cabe duda ninguna.

Por eso la crisis es parcial.

Los señores Sanchez Silva, Aveilla, Labrador, Gaminde, La Rúa, Muchadas, tambien están en crisis, porque tratándose del ministerio de Hacienda, alcanza la crisis á los aspirantes.

Todo progresista tiene obligacion de ser ministro de Hacienda.

De lo cual resulta que la Hacienda pública es el patrimonio de los progresistas.

INDIRECTAS.

Vamos á incurrir en *La Soberanía Nacional*.

«El edificio de la situacion *balumba*, y cruje y se desploma.»

Balumba ha sido siempre nombre sustantivo; pero al hacerse demócrata, ha tenido que convertirse en verbo, para ser insustancial.

Tomémosla la democracia de plagiar á *La Soberanía*.

«La situacion se *milicia*, y se *baldomera* y se *leopolda*.»

«La Milicia nacional? Los repetidos espurgos van dejándola reducida al estado de ficcion.»

En ese caso, los que pagan por no ser nacionales, deben pagar en moneda falsa.

«Por otra parte, lleva en sí misma el principio de la muerte.»

Para que la idea sea clara, añadimos esta correccion popular:

«Por todas partes.....»

— Abro un libro de medicina y leo:

«Lo mismo le sucede al cólera mórbo.»

— Ahí va mas *Soberanía Nacional*:

«El pueblo carece de conciencia revolucionaria.»

Una de dos:

O no hizo el pueblo la revolucion de Julio, ó la revolucion de Julio es una revolucion sin conciencia.

Somos de ambos modos de pensar.

— ¿De dónde sacará el Sr. Orense que el general O'Donnell está agarrado á los faldones del duque de la Victoria?

¿Será que la democracia al ir á agarrarse á los mismos faldones se ha encontrado con las manos del ministro de la Guerra?

— El general O'Donnell declara que no ha tomado parte en la política de los once años.

Esto nos obliga á pasar de los faldones del general Espartero á los faldones del general Narvaez, en los cuales el conde de Lucena ha dejado este *siete*:

Cinco años de capitán general de Cuba.

Dos de inspector de infantería.

— El gobierno nos ha remitido la siguiente indirecta que está rebotando gracias: «Quedan repartidas entre los militares que se han declarado perseguidos durante los once años, 2048 gracias.»

«Algunos no han obtenido mas que seis.»

Esto lo ha hecho el general O'Donnell por congraciarse con los progresistas.

El pais le da las gracias.

— Enjuaguemos las lágrimas del presupuesto con esta observacion:

El general O'Donnell, con la misma facilidad que da las gracias, las recibe.

Palma

15 DE DICIEMBRE.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Luchana D. Mateo Carrion.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor, Benito de Amores.

Del Correo de Menorca tomamos las siguientes noticias:

Mahon 5.

Antes de ayer noche naufragó un buque cuadro frances en la costa Norte de esta isla y en el punto llamado Mongofra-Non. Ignoramos los incidentes de tan triste suceso. Cuando tengamos mas detalles ya se los comunicaremos á nuestros lectores. Por de pronto podemos anunciar que se ha salvado toda la tripulacion.

Idem 7.—El buque que, segun anunciamos naufragó en la noche del 5 en la costa Norte de esta isla, era la polacra francesa Clemence Josephina de nueva construccion y de porte de 155 toneladas, capitán Mr. Joseph Bergel con 7 marineros, cargo de alfarería, frutas y otros efectos procedente de *Antibes* y con destino á Argel. Unicamente se ha salvado la tripulacion. El buque se estrelló contra las peñas y como es consiguiente se ha perdido todo el cargamento.

Si se hubiese tenido un poco mas de empeño en activar las obras del nuevo faro de Santa Teresa que hace una porcion de tiempo se está construyendo en dicha costa, no tendríamos que lamentar tantas desgracias todos los años. Pero lo mas sensible es que aun es problemático cuando se concluirán aquellas, que van á paso de caracol, sin embargo de que hace 7 años que los buques de todas las naciones pagan el derecho de un faro que no existe, y Dios solo sabe cuando se hallará en estado de servicio una mejora tan necesaria para los navegantes.

— Ayer fué á pique un buque holandés con cargamento de mármol á la inmediacion del islote del *Aire* situado al S. de esta isla. Este buque era una goleta de 224 toneladas nombrada *Honigby* al mando del capitán J. A. Oltman y tripulada por 7 marineros. Por la mucha agua que hacia, tuvo la tripulacion que abandonarla y refugiarse en la espresada isla desde donde la vieron sumergir. Un laud de pesca condujo á el capitán y marineros á este puerto.

Boletin religioso.

Santos de mañana.

SAN ESPERIDION OBISPO Y CONFESOR Y SAN NICASIO OBISPO Y COMPANEROS MÁRTIRES.

Fue natural S. Espiridion de Chipre y uno de los obispos que mas se distinguieron en el concilio Niceno, logrando convertir á la fe uno de los filósofos que mas burla hacian del cristianismo. El emperador Maximiano en odio de la religion cristiana le mandó sacar el ojo derecho y jarretar los nervios del pié izquierdo, condenándole despues á las minas con otros santos confesores.

San Nicasio, que con santa Eutropia su hermana junto con otros ilustres mártires, dieron en Rems de Francia su vida por la religion católica á manos de los bárbaros enemigos de la Iglesia.

CULTOS.

MAÑANA VIERNES

En la Concepcion siguen las cuarentahoras, esponiéndose S. D. M. á las seis de la mañana; á las diez habrá misa solemne; y al anochecer un rato de oracion y la reserva.

REVISTA

DE PERIODICOS DE PALMA.

El *Balear* de anteayer dedica un extenso artículo á demostrar la inconveniencia de las reales ordenes recaidas á consecuencia del expediente instruido sobre venta de los bienes del clero; pues formando la congrua de los beneficios tanto las cortas rentas que disfrutaban como las limosnas y distribuciones de coro, las primeras no pueden estar sujetas á desamortizacion por ser de patronatos particulares y las segundas tampoco porque sin ellas no existe el beneficio. Y no exceptuando aquella Real orden mas que las ventas del beneficio, que por sí solas no completan dicha congrua y que están exceptuadas de derecho, vienen á resultar inútiles las gestiones con tanta justicia hechas por este clero y sumido el mismo en ese abandono que las mismas autoridades trataban de conjurar.

El de ayer consagra otro á demostrar que apesar de las grandes reformas que la revolucion prometiera, las pocas que se han llevado á efecto son las que menos el pais deseaba, las que podian serle mas perjudiciales, tales como el rompimiento con la Santa Sede, el continuo subir y bajar de empleados antiguos y beneméritos sustituidos por imberbes patriotas sin ningun servicio prestado, sin ningun mérito contratado; el aumento del presupuesto con innumerables cesantías y todas las demas arbitrariedades que vemos multiplicarse cada dia.

El *Palmesano* sigue dirigiendo ataques al *Genio*, aunque sin hacer referencia á hechos determinados: pretende demostrarle la injusticia con que le califica de ultramoderado y persiste en su idea de que mas ha hecho en bien de la nacion el partido conservador que el progresista. Vuelve á la cuestion de tejedores y dice que es falso lo que supuso el *Genio* de que sean vendedores de jergas ó productos de otras fábricas.

El *Genio* pretende contestar al *Palmesano* diciendo que el dia menos pensado va á demostrarle (el *Palmesano* al *Genio*) que ignora el idioma de Castilla. Hay ciertas verdades que por evidentes no se demuestran, Sr. *Genio*. Y sigue desatándose en alusiones contra los que llama periódicos absolutistas y moderados. Si lo dirá por el *Diario*?— Publica tambien un largo comunicado que se ocupa de un farol!

ANUNCIOS

OFICIALES.

INSTITUTO PROVINCIAL DE 2ª ENSEÑANZA DE LAS BALEARES.

Por real orden de 28 de setiembre último se dignó S. M. mandar, que á los estudiantes que en el anterior curso académico hubiesen satisfecho derechos de matrícula mas crecidos que los señalados en la real orden de 4 de mayo del corriente año, se les reintegrase el exceso por la depositaria del referido establecimiento.

Lo que se publica para que llegue á noticia de los alumnos que se hallen en dicho caso advirtiéndole que está ya dada la orden para el reintegro de las cantidades á que se hace referencia, á cuyo fin podrán los interesados

presentarse en la secretaria de este instituto de nueve á doce de la mañana. Palma 11 de diciembre de 1855.—Por D. del D.—Andrés Barceló y Muntaner Srio.

JUNTA PROVINCIAL DE BENEFICENCIA DE LAS BALEARES.

RIFA DE LA CASA DE ESPOSITOS.

(Mes de diciembre.)

En el sorteo ejecutado en el dia de hoy han salido premiados los números que á continuacion se expresan:

Table with 2 columns: SUERTES and NÚMEROS. Lists prizes like 'Cien duros plata' (6698), 'Una copa-brasero de laton' (5105), etc.

AVISOS

Al público.

A los propietarios jardineros y arbolistas.

El jardinero arbolista Roquefor conocido de ocho años á esta parte en el pais y establecido en él hace mas de dos años, dirige los semilleros, viveros y criaderos de la Granja escuela de la provincia de Gerona sita en Fortianell cerca de Figueras, y esta circunstancia unida á la de estar dicho Roquefor en relaciones con los mas acreditados establecimientos hortícolas del mediodia de la Francia le facilita poder proporcionar con ventaja toda clase de plantas y árboles y frutales ya de madera de paseo y adorno en las mejores especies y mas acreditadas variedades.

Tambien facilitará semillas de todas clases y dirigirá y ejecutará por sí la formacion de jardines y las plantaciones auxiliándose con alumnos cultivadores de la Granja, si los pedidos fuesen de consideracion y se conviniere en el precio que nunca será mayor del que suele regir en otros establecimientos análogos.

Dirigir por los pedidos á Mr. Ferriol Roquefor Figueras ó bien al Sr. D. José Martí jardinero detras del Correo Barcelona.

Mr. Descole,

dentista mecánico de Paris.

DIENTES ARTIFICIALES, MINERALES, INCORRUPTIBLES.

Sin ninguna clase de dolor y por medio de procedimientos tan sencillos como ingeniosos Mr. Descole coloca dientes aislados, dentaduras completas ó parciales, con las cuales se puede comer del mismo modo que con las naturales. Las raices que quedan en las encías ó la presencia de dientes vacilantes no pueden ser nunca obstáculos á la colocacion y solidez de estas piezas artificiales, cuya duracion garantiza Mr. Descole al menos por quince años.

Endereza tambien los dientes á los niños. Operará á domicilio toda vez que así lo deseen las personas interesadas.

Mr. Descole vive calle de San Nicolas, número 17, entresuelo, y estará visible desde la nueve de la mañana hasta las cinco de la tarde.

Malvasía.

En el café de Oriente se vende la acreditada de la Baronía de Bañalbufar, de la cosecha de 1858.

Ventas.

En el Borne, casa número 27, frente la cuesta de Santo Domingo, donde se venden esteras valencianas, tambien se hallan de venta las clases de turrón de Jijona siguiente: cajita de Jijona: almendras ó peladillas.

Alquileres.

En el término de esta ciudad, entre Portopi y la Bonanova, hay para arrendar una habitacion, que consiste en cinco cuartos dormitorios, sala, cocina y comedor; ademas están provistos de cristales y persianas todas sus ventanas y balcones. En esta imprenta darán razon de su dueño.